

La movilización comenzó el 2 de junio pasado:

# Preocupación en sector turismo por paro indefinido de trabajadores de Conaf en áreas silvestres protegidas

Según sus proyecciones, hasta ahora unas 21 mil personas habrían dejado de visitar parques nacionales y monumentos naturales debido a la movilización.

CLAUDIO SANTANDER  
 Y FELIPE GONZÁLEZ

Representantes del turismo manifestaron su preocupación por el paro nacional de carácter indefinido de los sindicatos de Conaf iniciado el 2 de junio, que ha afectado el acceso a las áreas silvestres protegidas.

La Federación de Empresas de Turismo de Chile (Fedetur) hizo un llamado con carácter de urgente al Gobierno para que intervenga de manera inmediata y ponga fin al paro.

Los cierres de parques y reservas afectan de forma grave a la industria turística, justo a pocos días del inicio de las vacaciones de invierno escolares y en pleno desarrollo de la temporada, según comentaron desde el gremio.

La presidenta ejecutiva de Fedetur, Mónica Zalaquett, instó al Ejecutivo a actuar con celeridad para normalizar el funcionamiento de los parques. "En los últimos meses, hemos visto múltiples cierres de parques por la misma razón. Los funcionarios de Conaf están utilizando esta medida como herramienta de presión para que sus legítimas demandas sean atendidas, pero no parecen dimensionar el daño que provocan a una actividad estratégica para el desarrollo económico y social del país, que genera 700 mil empleos y cuyos efectos negativos podrían incluso afectarlos a ellos mismos", dijo.

"El cierre constante de áreas silvestres protegidas transmite la señal de un país que no se toma en serio el turismo ni respeta a sus visitantes. Eso provoca un daño reputacional difícil de revertir", añadió Zalaquett.

## Pérdidas millonarias

Según datos de Fedetur, en junio de 2024 se registraron 122.631 visitas a parques nacionales y monumentos naturales



**PARO.**— A lo largo del país, casi la totalidad de los trabajadores de áreas silvestres protegidas se han sumado a la movilización de Conaf. Desde el sector turismo han expresado su inquietud por el impacto de la medida.

(107.821 nacionales y 14.810 extranjeros). Si se considera la actual paralización y el cierre de las áreas silvestres protegidas, alrededor de 93 mil turistas dejarían de visitar estos recintos este mes, lo que equivale a un promedio de 3 mil personas diarias.

De acuerdo con estas proyecciones, hasta ahora unos 21 mil turistas habrían dejado de visitar estos lugares, lo que ha generado pérdidas millonarias para un sector que aún se encuentra en proceso de recuperación tras la pandemia.

Andrea Rosas, guía y operadora de turismo en Villa O'Higgins (Región de Aysén), coincide con el impacto de la movilización. "Tiene una afectación directa sobre todo en aquellos pequeños operadores, que es nuestro universo más grande, y quienes apostaron por mantener parte de sus servicios du-

rante temporada media baja y baja. Esto, como una apuesta impulsada desde la Subsecretaría de Turismo y desde Sernatur para batallar contra la estacionalidad. Lamentablemente, el paro de funcionarios ha cerrado actualmente todas las áreas silvestres protegidas en nuestra región".

## Bajo presupuesto

"Hasta el momento, ninguna autoridad se pronuncia. Junto con esto, también a lo largo de los años ha ido a la baja la inversión y retroalimentación hacia estos atractivos. Hoy no se manejan más de \$120 millones de presupuesto anual para las áreas silvestres protegidas en Aysén. Eso impacta directamente en el sector", apunta Rosas, quien dice que la movilización mantiene cerradas reservas de alto interés para turistas, como

Cerro Castillo, Queulet y Parque Patagonia, entre otras.

Mientras que desde la Asociación de Hoteles y Servicios Turísticos de Torres del Paine (HYST) también expresaron su inquietud por el paro nacional de Conaf, remarcando los severos efectos económicos y reputacionales de esta medida en las áreas silvestres protegidas de la Región de Magallanes.

"Nos parece extremadamente grave que las áreas silvestres protegidas estén siendo utilizadas como moneda de cambio en un conflicto laboral, ya que son espacios fundamentales para el desarrollo económico de regiones como Magallanes, y afectan también el derecho de las personas a acceder a estos lugares",

expresó Sara Adema, gerenta de HYST.

## Motivos del paro

Según una publicación reciente de la Federación de Sindicatos de la Corporación Nacional Forestal en una de sus redes sociales, a la movilización adhirieron el 95% de las áreas silvestres protegidas en el país. Entre los cuestionamientos que surgen por parte de los trabajadores de la entidad, figuran una eventual incongruencia en la gestión presupuestaria y también en la organización, falta de transparencia y criterios técnicos en la contratación de personal en puestos clave, judicialización y retraso de los traslados, como también maltrato y confrontación con los trabajadores.

"Las organizaciones sindicales que representan a más de 1.634 trabajadores y trabajadoras a nivel nacional, manifestamos nuestra profunda preocupación y rechazo ante la actual gestión y las irregularidades que han afectado el correcto funcionamiento de nuestra institución", detallaba un comunicado al iniciar la movilización.

Desde esa fecha, una serie de manifestaciones se han organizado en distintas ciudades del país. Así, en un afiche sostenido por dos trabajadores de Conaf en la Región de Magallanes,

informaban: "Guardaparques en paro nacional, Torres del Paine", con el cordón montañoso nevado de fondo, de acuerdo a una fotografía del lugar.

Pancartas similares han instalado guardaparques y trabajadores de Conaf en el acceso del Parque Nacional Laguna del Laja (Región del Biobío). Lo mismo en el Monumento Natural Dos Lagunas de Coyhaique (Región de Aysén), que permanecía cerrado con un letrero que indicaba: "No más áreas protegidas sin financiamiento".

**DEMANDAS**  
**Los trabajadores de Conaf plantean un petitorio que incluye, entre otras medidas, la renuncia de autoridades del servicio.**